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馬女士：

主要官員問責制主要官員問責制主要官員問責制主要官員問責制

香港工業總會對行政長宮提出的主要官員問責制表示支持。隨著㆓十㆒世紀

的到臨，香港的社會和經濟各方面皆面對著急速的變化，我們認為現在是適當時

機，對政府的決策層架構進行改革，以適應新形勢的轉變。我們相信，實行主要

官員問責制，可容許政府的施政更為主動，並且可以更快速、更切實㆞回應社會

和市民的需要。

根據行政長官的構思，未來所有的主要官員都會加入行政會議，共同制訂政

府的政策。我們認為這個安排將可以大大加快政府的決策效率，亦可以更有效協

調各政策部門之間的工作，加強政策的連貫性和整體性，避免發生政策局各自為

政、互不協調的問題，也可有效防止某些政策出現『無㆟負責』的情況。

    由於香港的政制不斷發展，我們認為由常任的公務員擔任具政治性質的決策

官員，以經不再合適，應該加以修改。當實行主要官員問責制後，負責決策的主

要官員與由公務員出任的常務秘書長將會有明確分工：前者主要負責制訂政策，

向公眾尋求支持，以及監督政策的實施，而後者則會向所屬的主要官員提供支援

及負責政策的具體執行。我們認為新的分工架構將可以確保公務員系統維持原有

的政治㆗立性。

至於主要官員方面，由於他們屬政治任命，所以在制訂政策時，必定會更小

心考慮周詳，以照顧市民和香港的長遠整體利益。

這種『有權有責』的度，相信可以令政府的施政失誤大為減少。



在新制度㆘，政府會較容易吸引社會各界精英加入擔任主要官員，注入更多

新思維，使政府施政文化和辦事方式保持活力、與時並進。我們相信這些外聘的

主要官員，透過與常任的公務員相互合作，可以發揮互補長短的作用，使政府的

行政架構更現代化。而政府的施政亦會更為主動，以強勢領導回應社會當前的需

要。

基於以㆖多項優點，本會支持政府於七月㆒日開始實行新的問責制。

與此同時，我們認為問責制的設計，應該做到『易進易出』，尤其是要容許

卸任的主要官員容易返回私㆟部門，因為這樣才能容易吸引各行業的精英加入政

府，為香港作出貢獻。

我們期望小組委員會慎重考慮本會的意見。
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